

Editorial

En el universo contemporáneo caracterizado por enormes dificultades, expresadas estas en lo económico, social, político, entre otros aspectos, es el económico al cual se le ha asignado el mayor de los pesos en el desarrollo y bienestar de las sociedades. En las últimas tres décadas del siglo pasado, ya se trazaban a nivel mundial diversos planteamientos teóricos, con el fin de contribuir a la solución de tales aprietos. Incluso, al momento de indagar las razones de tales dificultades económicas se ha resucitado la vieja discusión sobre el mejor sistema de producción.

*En el desarrollo de teorías en la ciencia económica, se han formulado planteamientos sustentados por prestigiosos economistas, quienes argumentan la salida a tales problemas, apoyándose en modelos de producción, bien ubicados en el marco del sistema capitalista, o bien ubicados en el contexto del sistema socialista. Asimismo, se encuentran planteamientos, como los expresados por Ota Sik (1975), en su obra **“Argumentos para una tercera vía, ni capitalismo ni comunismo soviético”** en el que desarrolla explicaciones de prevención con respecto al peligro inminente de una paulatina aproximación, imperceptible para la mayoría del género humano, hacia un desarrollo burocrático–estatal de los países industriales más adelantados en la dirección del monopolio de Estado o del monopolio– estatal de la ex Unión Soviética.*

*También, en nuestro país se encuentran planteamientos teóricos como el desarrollado por el Dr. Emeterio Gómez (1998), cuando al escribir sobre **“La crisis de la ciencia económica”** plantea sobre la necesidad de nuestros países de formular teorías económicas propias como requisito para superar los trances. Innegablemente para el logro de tal aspiración, el Dr. Gómez hace mención de la necesaria participación de todos los sectores de la economía, con el fin de definir criterios sobre la mejor estrategia de desarrollo económico para Venezuela, como materia urgente para rescatar la calidad de vida y brindar oportunidades sustentables a las nuevas generaciones.*

*Dentro de este orden de ideas, el Dr. Domingo F. Maza Z (1995:200), en su recopilación de **“Monografías y ensayos económicos”** Tomo II, hace referencia a una declaración elaborada en la “III Reunión de Facultades y Escuelas de Economía” realizada en México, en junio de 1995, que señala entre otros aspectos lo siguiente:*

“Los graves problemas a que se enfrentan los países latinoamericanos para alcanzar el desarrollo económico y social, reclaman un tratamiento teórico y político adecuado. Se requiere, por tanto, elaborar las bases que permitan estructurar una teoría propia del desarrollo económico latinoamericano, la cual deberá fincarse no tanto en los enfoques, teo-

rías y metodologías construidas con base en una realidad ajena, sino más bien, en la experiencia histórica y realidad actual de América Latina”.

El razonamiento inductivo anterior, permite concluir, que son las instituciones de Educación Superior, concretamente las Escuelas de Economía, las llamadas a contribuir con las distintas sociedades, para el logro del desarrollo económico necesario, con miras a mejorar las condiciones de vida y bienestar sustentable en la población. Como una contribución a este objetivo la Escuela de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de LUZ, se encuentra en la actualidad finalizando la revisión de su diseño curricular, con el propósito de formar un profesional de la economía con fortalezas tanto teóricas como cuantitativas, permitiendo el egreso de un profesional con competencias para desempeñarse como investigador, planificador, con capacidad gerencial, científico social, entre otras aptitudes. La implementación de este nuevo diseño curricular esta previsto implementarse en el primer periodo de 2008.

Finalmente, quiero agradecer al comité editorial de la revista de Ciencias Sociales la oportunidad de escribir la editorial de este número de la revista, en la cual se presentan importantes temas de interés, tales como el de Reyes quien identifica patrones de segregación en las relaciones sociales en el campo de las relaciones laborales y discute la aplicación de indicadores de agrupación respecto a límites comparativos aplicando el Teorema de Stolper-Samuelson.

Por otra parte, Castro y Pineda analizan el impacto de la política comunicacional de las universidades venezolanas sobre la competitividad de sus emisoras de radio. Mientras que Peña y Primera analizan como el municipio Maracaibo transita un camino con obstáculos hacia su desarrollo integral como consecuencia de la ausencia de desarrollo de políticas de información de la Alcaldía de Maracaibo y sus entes paramunicipales.

En otro orden de ideas, se presentan dos artículos relacionados con el sector salud; el primero referido a la gestión del programa Barrio Adentro, donde Rincón y Rodríguez concluyen que este programa se ha venido desarrollando de manera paralela a las formas tradicionales de afrontar las organizaciones del sistema de salud. Y el segundo, desarrollado por Vargas y Hernández quienes refieren la necesidad de formular indicadores de gestión hospitalaria con el propósito de tomar decisiones gerenciales que beneficien a tales organizaciones.

El sector industrial y empresarial, es también tema de discusión en este número, donde Rodríguez, Chávez, Rodríguez y Chirinos disertan sobre la gestión de costos de producción del sector metalmeccánico de la región zuliana; Ferrer enmarca su análisis en la competitividad desde el mercadeo social en la PyMIs zulianas, concluyendo que éstas poseen un incipiente nivel competitivo. Por su parte, Senior, Narváez, Fernández y Revilla afirman que la responsabilidad ambiental es una oportunidad para crear valor en las organizaciones, ya que permiten el desarrollo sustentable, además de obtener beneficios y mejorar su capital reputacional. Petit analiza la gerencia empresarial innovadora como impulsora de nuevas iniciativas que coadyuva al crecimiento y desarrollo económico de los países. Cerrando, Salazar y Romero, analizan las tecnologías aplicadas en las pequeñas empresas venezolanas, donde exponen un análisis comparativo de la gestión tecnológica con otras perspectivas de las ciencias gerenciales actuales.

Otros temas de interés presentados, son los referidos por Molero y Morales quienes analizan el impuesto sobre muebles urbanos del municipio Maracaibo del estado Zulia y Hernández, Silvestri y Álvarez, con su disertación sobre la enseñanza de la ética en la formación gerencial que se da en las Escuelas de Administración en las universidades nacionales públicas.

Econ. Edinson E. Jiménez M.

Director de la Escuela de Economía de LUZ